

COORDINADORA:
Viridiana Díazviridiana.diaz@
eleconomista.mx
eleconomista.mxCOEDITORA GRÁFICA:
Nadia Cadena**Estados Unidos** deporta anualmente en promedio 220,000 mexicanos desde 2008. FOTO: ESPECIAL**Holacode desarrolla habilidades de migrantes y refugiados**

Impulsan educación e integración de migrantes en México

• En 2019, las personas refugiadas y solicitantes de asilo contribuyeron a la economía formal con 40.6 millones de pesos en pago de impuestos

Viridiana Díaz
viridiana.diaz@
eleconomista.mx

México es un país sin una política migratoria sólida, por lo que no tiene integración de migrantes a una plantilla laboral o a la misma sociedad, recientemente se ha visto que la integración de migrantes en otros países representa una doble ventaja para las sociedades receptoras y para los migrantes que buscan mejores oportunidades, refugio o asilo.

En 2019, las personas refugiadas y solicitantes de asilo contribuyeron a la economía formal con 40.6 millones de pesos en pago de impuestos. “Previo a la pandemia se estimaba que sus contribuciones en 2020 podrían ser de alrededor de 175 millones de pesos (ACNUR, OIT, & Unión Europea, 2020). Hoy, México tiene una responsabilidad internacional y una oportunidad única para trabajar con las comunidades de migrantes de forma organizada, enfocándose en la integración y respeto a los derechos humanos”, comentó Aída Chavez, co-CEO de Holacode.

Con el objetivo de incluir a dichas comunidades de manera sustentable y productiva, Holacode, al mando de dos mujeres mexicanas, Diana Izquierdo y Aída Chávez, trabajan en un emprendimiento social que integra migrantes y refugiados mediante la Educación en Tecnología por medio de un bootcamp de programación intensivo de cinco meses, dividido en tres módulos en donde se desarrollan habilidades en software (JavaScript), Liderazgo (habilidades “blandas”) y Educación Financiera.

“El currículum tecnológico fue desarrollado en Silicon Valley por Hack Reactor/Galvanize. Holacode trabaja con

personas sin conocimientos previos en programación y sin educación formal para convertirlos en desarrolladores de software. Posteriormente, se integran al mercado laboral a través de los más de 150 socios de contratación. Uno de los valores agregados más importantes en Holacode es que generamos movilidad social (algo muy raro de lograr en AL) con acceso a empleos de alta demanda, con posibilidad de crecimiento profesional y con condiciones de trabajo digno; en promedio un graduado de Holacode pasa de un salario previo al programa de 300.00 dólares mensuales a 1,400.00 dólares mensuales en el sector tecnológico en posiciones junior”, explicó Aída Chavez.

Las solicitudes de refugio y asilo incrementaron casi 2,000% entre 2017 y 2019. El sistema de asilo, con pocos recursos, tiene casi 80,000 peticiones sin procesar, este es el primer obstáculo al que se enfrentan los migrantes en México. Además, la ley los obliga a permanecer en el estado en el que realizaron su solicitud, hasta obtener una resolución. Mientras tanto, las personas quedan sin oportunidades de movilidad.

Sumado a ello, hay gran flujo de deportaciones desde EU que comenzó en 2008, y que deporta anualmente en promedio 220,000 mexicanos. En ambos casos (migrantes de retorno y refugiados) llegan a México a enfrentarse a un sistema que obstaculiza el acceso educación superior de calidad, con obstáculos burocráticos, sin redes de apoyo derivando en marginación y pobreza. El reto de Holacode es minimizar los obstáculos que existen para acceder a educación superior de calidad.



El currículum tecnológico fue desarrollado en Silicon Valley por Hack Reactor/Galvanize y es único en México. Holacode trabaja con personas sin conocimientos previos en programación y sin educación formal para convertirlos en desarrolladores de software”.

Aída Chavez,
COCEO DE HOLACODE.

Las solicitudes de refugio y asilo incrementaron casi 2,000% entre 2017 y 2019. El sistema de asilo, con pocos recursos, tiene casi 80,000 peticiones sin procesar.